

ОСОБЕННОСТИ СОЗДАНИЯ И ДЕЯТЕЛЬНОСТИ КОНЦЕНТРАЦИОННЫХ ЛАГЕРЕЙ В ПЕРВЫЕ ГОДЫ СОВЕТСКОЙ ВЛАСТИ

© 2016 г. Николай Дмитриевич Литвинов¹,
Николай Карлович Потоцкий²

В статье рассматривается значение исторического опыта создания концентрационных лагерей и их отдельные аспекты деятельности в первые годы советской власти.

The article discusses the importance of historical experience create of the concentration camps and separate aspects in the first years of Soviet power.

Ключевые слова: советская власть, концентрационные лагеря, ГУЛАГ, карательная система, диктатура пролетариата, правоохранительные органы.

Key words: Soviet power, concentration camps, gulags, repression system, the dictatorship of the proletariat, the law enforcement agencies.

Процессы реформирования современной уголовно-исполнительной системы, поиск путей повышения ее эффективности существенно повышают значимость исторического опыта. Преимущество его заключается в том, что он дает возможность оценить эффективность тех или иных форм и методов реализации уголовно-исполнительной и карательной политики советского государства³. В первые годы существования советской власти важную роль играли концентрационные лагеря. При разнообразии названий: концентрационные, принудительных работ, особого назначения и др., – суть их оставалась единой: реализация революционного насилия над большими массами людей, не совершавших преступлений против советской власти.

На наш взгляд, концентрационные лагеря нельзя отнести к карательной (тюремной) системе России. Чтобы понять сущность концлагерей, надо понять сущность внутренней карательной полити-

ки большевиков. Учение Маркса – Энгельса – Ленина о классовой борьбе и о диктатуре пролетариата делило все население государства практически на две основные части: пролетариат и буржуазию. Пролетариат во имя “светлого будущего” должен был уничтожить буржуазию, уничтожить современное ему цивилизованное государство.

Применительно к России в реализации учения о классовой борьбе были две проблемы: пролетариат и буржуазия. Пролетариат как рабочие промышленных предприятий и буржуазия как собственники и организаторы производства находились в основном в крупных промышленных центрах. На просторах России проживали также мещане, ремесленники, купцы и др. В.И. Ленин своими многочисленными работами, особенно периода февраля – октября 1917 г., сумел убедить определенные массы населения в праве пролетариата на совершение любых криминальных действий в целях низвержения буржуазного государства.

В результате государственного октябрьского переворота 1917 г. пало не Временное правительство России. В России пала государственность. В течение короткого промежутка времени сложнейший государственный механизм практически прекратил работу на всей территории страны, прекратилось действие всех видов законодательства. Врагом пролетариата и большевиков объявлена Русская Православная Церковь, а это значит, что перестали действовать нормы морали и нравственности. Механизм формирования Советов “не пускал” в Советы представителей прежнего функционального слоя – опытных чиновников, управленцев и просто грамотных и порядочных

¹ Профессор Воронежского института ФСИН России, доктор юридических наук, профессор.

Nikolay Litvinov, professor of the Voronezh Institute of FSEP of Russia, Doctor of Law, Professor.

² Проректор Института международного права и экономики им. А.С. Грибоедова по научной работе, доктор юридических наук, профессор (E-mail: pototsky@adm.iile.ru).

Nikolay Pototsky, Vice-rector of the Institute of international law and Economics named A.S. Griboedov for scientific work, Doctor of Law, Professor (E-mail: pototsky@adm.iile.ru).

³ См.: Потоцкий Н.К. Тюремная реформа 70-х годов XIX века в Российской империи // Экономика и право. XXI век. 2014. № 4; Его же. Основные направления реформирования тюремного ведомства в 70-х годах XIX века в Российской империи // Там же. 2015. № 1.

людей. Механизм формирования Советов способствовал вхождению в абсолютную власть над людьми представителей горьковского “Дна” — ублюдков рода человеческого. Воры, бандиты, убийцы, насильники, наркоманы и т.п. личности вошли во власть и стали вершителями судеб, массовым субъектом революционного насилия, не ограниченного никакими нормами права и морали. “Настоящие большевики-практики, — писал современник о событиях 1918 г., — принесли всюду насилие, убийства, кровь, нравственное разложение народа, смерть промышленности и торговли, в итоге голод и окончательную дезорганизацию всей жизни”⁴.

Представители прежней государственной элиты, функционального слоя, офицеры, сотрудники правоохранительных органов, спецслужб, техническая интеллигенция, собственники и организаторы производства превратились в массовый объект уничтожения. Все это происходило на фоне отсутствия правоохранительных органов, повсеместного роста преступности, развития криминальных форм самовывживаемости населения, нахождения на руках у граждан тысяч стволов огнестрельного оружия, наличия большого количества людей, которые на фронте приобрели навыки убийства. “В апреле 1918 года старые органы правосудия — мировые судьи, судебные следователи, прокурорский надзор и адвокатура — были большевиками... упразднены, — пишет в воспоминаниях современник тех событий. — Взамен первоначально не было создано ничего, и полтора месяца правосудия не существовало”⁵.

Положение усугублялось постоянными призывами к насилию, которые исходили от партии большевиков, Совета Народных Комиссаров и лично от В.И. Ленина.

К примеру, 27 января 1918 г. во время выступления в Петрограде Ленин призвал “солдат и рабочие массы” самостоятельно проводить розыскные и процессуальные мероприятия (бороться со спекуляцией: производить “массовые обыски в Петрограде и на товарных станциях”). В случае обострения ситуации либо появления подозрительных лиц — не останавливаться перед расстрелом. “Пока мы не применим террора — расстрел на месте — к спекулянтам, ничего не выйдет”⁶, —

т.е. В.И. Ленин наделял массы дилетантов, “солдат и рабочих”, правом самостоятельно проводить уголовно-процессуальные мероприятия, следственные и судебные действия, самостоятельно выносить приговоры и приводить их в исполнение.

28 мая 1918 г. снова же в связи с тяжелым продовольственным положением в стране В.И. Ленин пишет “Тезисы по текущему моменту”. Здесь он вводит совершенно новый для цивилизованного государства вид *дисциплинарного* наказания: “расстрел за недисциплину”, принцип “круговой поруки” для военнослужащих Красной Армии, и “угрозу расстрела десятого...”⁷.

Как видно из приведенных примеров, Ленин дает установки широким слоям массового субъекта революционного насилия на применение незаконных расстрелов. При таких установках главы правительства все местные руководители и сотрудники местных органов власти, вооруженных отрядов и др. в массовом порядке применяли расстрелы по малейшему поводу без доказательства вины расстреливаемых. “Все комиссары усиленно поддерживали бессмысленный террор, расстрелы и убийства... — пишет современник о событиях в Ростове весной 1918 г. — Расстреливали ежедневно десятками офицеров бывшей русской армии... Убивали... за самое звание офицера, за нахождение при обыске старых погон, тужурки или шпор... Расстрелы детей продолжались ежедневно не только по доносам прислуги..., но даже в отдельных случаях за простое ношение ученической формы... В первые несколько дней после занятия Ростова большевиками были расстреляны еще два священника за панихиды по убитым добровольцами... Наиболее возмутительным явлением были расстрелы раненых и больных добровольцев и офицеров... в городской больнице и других больницах...”⁸.

Как показывает анализ информации о “триумфальном шествии советской власти”, бессудные и массовые расстрелы, грабежи, изнасилования от имени советского государства происходили везде, где устанавливалась советская власть. Партия большевиков и лично Ленин не только не пытались остановить вакханалию революционного

⁴ Красный террор на Юге России / Сост., предисл. и комм. С.В. Волкова. М., 2013. С. 46.

⁵ Там же. С. 61.

⁶ Ленин В.И. Полн. собр. соч. Т. 35. С. 311. Как видно из текста, Ленин не ведет речь о выявлении подозреваемых, расследовании преступлений, о судебном доказательстве вины с последующим расстрелом виновных, но лишь о расстрелах лиц, *подозреваемых в спекуляции продовольственными товарами*, ибо в процессе обыска нельзя быстро

определить степень вины человека, подлежащего расстрелу. И речь идет даже не о расстрелах как высшей мере наказания за совершенные преступления, но об убийстве подозреваемых организованными отрядами солдат и рабочих от имени советской власти.

⁷ Там же. Т. 36. С. 374, 375.

⁸ Красный террор на Юге России / Сост., предисл. и комм. С.В. Волкова. С. 42, 43.

криминального насилия, но и всячески провоцировали инициативу масс⁹.

Например, 26 июня 1918 г. в письме Г.Е. Зиновьеву, М.М. Лашевичу и другим членам ЦК В.И. Ленин потребовал не мешать питерским рабочим устраивать массовые беспорядки против элитных слоев населения. Массовые беспорядки – это погромы толпы, “криминальной стаи”. Это – убийства совершенно невиновных людей, нанесение им телесных повреждений различной тяжести, изнасилования женщин, грабежи имущества и др. Питерские большевики не рискнули выпустить разнузданную толпу рабочих на аристократические центры столицы, что и вызвало возмущение Ленина. “Только сегодня мы услышали в ЦК, что в Питере рабочие хотели ответить на убийство Володарского массовым террором и что вы... удержали. Протестую решительно!”. Тем самым Ленин снимал любые правовые, моральные, нравственные ограничения на действия “криминальной толпы”, провоцировал формирование массовых субъектов и объектов революционного насилия. “Надо поощрять энергию и массовидность террора против контрреволюционеров, и особенно в Питере, пример коего решает”¹⁰.

В данном случае под понятием “контрреволюционеры” Ленин подразумевал обычных аристократических обывателей и жителей аристократического центра Петрограда. А вот здесь и появляется совершенно новый вид учреждений революционного насилия – концентрационные лагеря. Судя по содержанию работ, В.И. Ленин постоянно изыскивал новые формы революционного насилия.

Концентрационные лагеря следует рассматривать как естественную форму реализации ленинских положений революционного насилия. Так, 9 августа 1918 г. В.И. Ленин в письме Г.Ф. Федорову потребовал в качестве *предупредительной* меры навести в Нижнем Новгороде “тотчас

массовый террор, расстрелять и вывезти сотни проституток... Массовый вывоз меньшевиков и ненадежных...”¹¹.

С указанием о применении бессудных расстрелов понятно; Ленин постоянно требовал расстрелов. Но обратим внимание на совершенно новый вид наказания, не предусмотренный никаким уголовным или административным кодексом, – “вывоз сотен проституток”, “массовый вывоз меньшевиков и ненадежных”. Меньшевики как отколовшаяся по программным соображениям часть партии большевиков представляли чисто теоретическую и идеологическую опасность для большевиков. Меньшевики были возмущены политическим мошенничеством большевиков и не скрывали этого. В чем состояла вина проституток перед советской властью, Ленин не указывает. Тем не менее проститутки и меньшевики подлежали “вывозу” за пределы города. Ленин вводит новый вид наказания людей по политическому признаку – “массовый вывоз”. При этом сам не говорит о том, куда, на какой срок и на какое расстояние надо вывозить проституток, меньшевиков “массы ненадежного” населения.

В этот же день в письме в Пензенский губисполком Ленин, отдав указание “провести беспощадный массовый террор против кулаков, попов и белогвардейцев”, потребовал “сомнительных запереть в концентрационный лагерь вне города”¹². Тем самым был введен в практический оборот новый вид революционного насилия – концентрационный лагерь.

Современные исследователи истории ГУЛАГа утверждают, что своим рождением ГУЛАГ обязан лично Ленину¹³.

Не отрицая роли Ленина в создании концлагерей, обратим лишь внимание на активную позицию в этом создании другого лидера партии большевиков – Троцкого. Вместе с тем отдельные современные исследователи отдают пальму первенства именно Троцкому. “Первые концентрационные лагеря в Советской России были организованы по приказу Л.Д. Троцкого в конце мая 1918 года, когда предполагалось разоружение чехословацкого корпуса, – пишет И.В. Островская. – Создавались они обычно на месте освободившихся после обмена военнопленными лагерей Первой мировой войны. В июне-августе 1918 года в ходе обострения событий Гражданской войны идея концлагерей

⁹ В последующем большевики практиковали расстрелы людей во время проведения различного рода “акций возмездия”. Так, осенью 1918 г. (в ответ на покушение на Ленина), “по постановлению (Харьковской губ.) уездной ЧК” были расстреляны трое летчиков. Смоленская областная ЧК расстреляла 38 помещиков, не причастных к покушению на Ленина, и т.д. по всей России. В октябре 1918 г. по постановлению Петроградской ВЧК было расстреляно 500 заложников. В одном лишь Кронштадте за одну ночь было расстреляно 400 человек. Большевики не задерживали подозреваемых, не выясняли степени их причастности к совершенному преступлению, не привлекали к суду. Большевики просто расстреливали (см.: *Мельгунов С.П.* Красный террор в России. М., 1990. С. 21).

¹⁰ *Ленин В.И.* Полн. собр. соч. Т. 50. С. 106.

¹¹ Там же. С. 142.

¹² Там же. С. 143, 144.

¹³ См.: *Галинкин З.* ГУЛАГ – вечно живой? // Молва. 2001. 3 марта.

рей как части репрессивной политики большевиков получила дальнейшее развитие”¹⁴.

За месяц до инициативы Ленина по созданию концлагерей, 4 июня 1918 г., Троцкий отдал распоряжение об их создании, чтобы “заклучить в концентрационный лагерь чехословаков, которые отказываются сложить оружие”. В любом случае вопрос о создании концентрационных лагерей обсуждался уже летом 1918 г. В это же время лагеря создаются на территориях, подконтрольных большевикам. Так, в начале осени 1918 г. концентрационные лагеря действовали на Северном Кавказе, в Кисловодске и в Пятигорске¹⁵.

И когда Ленин 9 августа 1918 г. писал о концентрационных лагерях как о само собой разумеющемся учреждении революционного насилия, он не давал пояснения, что это за новый вид учреждения. Ленин исходил из того, что указание будет понято однозначно и также однозначно выполнено.

21 мая 1919 г. В.И. Ленин снова обращается к теме концентрационных лагерей. В письме Г.Е. Зиновьеву он требует: “Совершенно благонадежных отправляйте на Дон, неблагонадежных в концентрационные лагеря...”¹⁶.

Говоря о концентрационных лагерях, исследователи практически не дают пояснения, в чем состояла сущность этих лагерей, для решения каких целей и задач они создавались.

Наиболее полное определение сущности и задач концлагерей, на наш взгляд, дали французские исследователи. Они обращают внимание на то, что концентрационные лагеря зародились в конце XIX в. Первые концлагеря были созданы на Кубе испанцами в 1896 г. при подавлении восстания против них населения Кубы.

Следующий этап в создании концлагерей — начало XX в., когда англичане в 1900 г. создали концентрационные лагеря в Южной Африке и согнали в них буров — потомков голландских, французских и немецких колонистов, которые не захотели отдать англичанам свои земли, богатые алмазами. Достаточно большую известность получили турецкие концлагеря для армян, созданные в 1915 г. Наконец, концентрационные лагеря Франции, созданные в период Первой мировой

войны. И только потом, в 1918 г., зарождается система ГУЛАГа¹⁷.

Французские исследователи дают следующее определение сущности концлагеря: “Лагерь — это наспех обустроенная и чаще всего полностью закрытая от внешнего мира площадка, где размещают в скученных жизненных условиях и без соблюдения элементарных человеческих прав отдельных лиц или целые категории лиц, признанных опасными или вредными”¹⁸.

В механизме создания концентрационных лагерей зарубежными государствами следует выделить ряд особенностей. Прежде всего концентрационные лагеря создавались испанцами, англичанами, турками и французами для содержания иностранцев и инородцев, с которыми велась война на уничтожение. Содержание людей в концлагере не было связано с отбыванием наказания за совершенные преступления и не являлось мерой отбывания уголовного наказания. На Кубе и в Южной Африке людей загоняли в концентрационные лагеря по политическим признакам. Население Кубы пыталось избавиться от испанской колонизации. Буров не хотели отдавать свои богатые алмазами земли англичанам. В Турции лагеря создавались конкретно только для армян, которые стали объектом государственного геноцида. Во Франции лагеря создавались для вражеских военнопленных.

Для функционирования концлагерей на Кубе, в Южной Африке и в Турции не строились стационарные здания. Концлагерь создавался ускоренными темпами: территория огораживалась проволокой, ставились вышки для охраны; для лагерников — навес либо легкие сооружения типа сараев. В условиях Кубы и Южной Африки этого было достаточно.

Весь режим содержания в концлагерях был направлен на формирование условий для массового вымирания людей. Нарушение правил санитарной гигиены, отсутствие нормального питания, медицинского обслуживания, скученность лагерников создавали условия для повышенной смертности. Основная цель создания концлагерей (за рубежом) — временная изоляция в условиях политической нестабильности, групповая или массовая ликвидация людей. В советской России концентрационные лагеря создавались по-другому, прежде всего в основном против государствообразующего русского населения и против его этнической и функциональной элиты.

¹⁴ Островская И.В. Оставить эти концентрационные лагеря для господ // Военно-исторический журнал. 2011. № 8. С. 46.

¹⁵ См.: Мельгунов С.П. Указ. соч. С. 25.

¹⁶ В.И. Ленин. Неизвестные документы (1891–1922 гг.) / Сост. Ю.Н. Амиантов и др. М., 1999. С. 289.

¹⁷ См.: Котек Ж., Ригуло П. Век лагерей. Лишение свободы, концентрация, уничтожение. Сто лет злодеяний / Пер. с фр. М., 2003. С. 39–99.

¹⁸ Там же. С. 9.

Так что концлагеря в России следует рассматривать как форму расовой войны между РСДРП(б) и населением России, учитывая, что по своим национальным характеристикам организаторы и руководители РСДРП(б) не относились к коренному населению России. Это были представители потомков инородческого племени хазар, которое длительное время воевало еще с Киевской Русью. По сути, в октябре 1917 г. в результате государственного переворота в России Хазарский каганат восстановил над Русью свою власть.

Вполне естественно, что инородцы-большевики относились к государствообразующему русскому населению как к враждебному народу. Большевикам нужен был механизм быстрой нейтрализации потенциальных противников из числа коренного населения. Времени на создание судов и судебные слушания у большевиков не было. А самое главное – в условиях тоталитарной власти в этом и не было необходимости.

Концентрационные лагеря в советской России, на наш взгляд, изначально не относились к подразделением уголовно-исполнительной или карательной системы. Их необходимо рассматривать как одну из форм политической борьбы с потенциальными и реальными противниками, как организованную форму революционного насилия.

“Концлагеря создаются правящей властью в том случае, – пишет современный исследователь, – когда в целях усмирения населения развернут Большой террор и требуется погасить сопротивление этому террору, путем изоляции больших масс населения. Обычные тюрьмы не способны вместить большое количество заключенных. Концлагеря – это, по существу, тоже тюрьмы, но устраиваемые на основе упрощенной скоростной техники: ограждения, охранные вышки, вместительные бараки, как для скота”¹⁹.

Вывод о том, что лагеря не относились к учреждениям карательной (пенитенциарной) системы, вытекает из постановления Наркомата юстиции “О лишении свободы, как мере наказания, и о порядке отбывания такового (Временная инструкция)” от 23 июля 1918 г.

“Места лишения свободы” согласно Временной инструкции делились на мужские и женские, а по их назначению на: 1) общие места заключения (тюрьмы); 2) реформатории и земледельческие колонии как учреждения воспитательно-карательные, в особенности для молодых преступников; 3) испытательные заведения для лиц, по отношению к которым имеются основания для послаб-

ления режима или досрочного освобождения; 4) карательно-лечебные заведения для помещения арестантов с заметно выраженными психическими дефектами, дегенератов и т.п.; 5) тюремные больницы”²⁰.

Как явствует из Временной инструкции, в структуре карательных учреждений какие-либо лагеря: трудовые, концентрационные, особые и др., – отсутствовали. Теперь к вопросу о времени создания первых концентрационных лагерей. Как утверждают современные исследователи, “первые лагеря в советской России появились летом 1918 года. Декретом СНК “О красном терроре” от 5 сентября 1918 года, подписанным Лениным, официально были созданы концентрационные лагеря”²¹. Другие исследователи считают, что концентрационные лагеря “возникли уже в 1919 году”; они “формально принадлежали НКВД РСФСР, фактически ими руководили чекисты”²².

Исследователи ГУЛАГа за точку отсчета времени появления концентрационных лагерей взяли Постановление ВЦИК “О лагерях принудительных работ”, изданное 19 апреля 1919 г.²³ Несмотря на наличие указанного Постановления ВЦИК, на наш взгляд, подобная точка зрения не отвечает действительности. Первым нормативно-правовым актом для повсеместного создания концлагерей послужило Постановление СНК РСФСР от 5 сентября 1918 г. “о красном терроре”. В нем конкретно ставится задача устранения “классовых врагов путем изолирования их в концентрационных лагерях”²⁴. Однако, как было отмечено ранее, Ленин и Троцкий давали указания о создании концлагерей за несколько месяцев до выхода Постановления СНК.

В начале сентября 1918 г. “на совместном совещании ВЧК, районных ЧК Москвы, в присутствии наркома юстиции и представителя Президиума ВЦИК” было принято решение, озвученное затем приказом ВЧК “О красном терроре”.

Здесь речь шла уже о концентрационных лагерях как о *действующих учреждениях*.

Совместное совещание и приказ ВЧК “О красном терроре” сформировали институт заложников. В него включались: крупные представители буржуазии, помещики, фабриканты, торговцы, контрреволюционные попы, все враждебные советской власти офицеры”. Эта категория лиц под-

¹⁹ Матосов М.В. Русский холокост. Истоки и этапы демографической катастрофы в России. М., 2012. С. 159.

²⁰ Детков М.Г. Тюрьмы, лагеря и колонии России. Исторический очерк. Изд. 2-е, перераб. и доп. М., 2009. С. 100.

²¹ Галинкин З. Указ. соч.

²² ГУЛАГ (Главное управление лагерей). 1917–1960 / Сост. А.И. Кокурин и Н.В. Петров; науч. ред. В.Н. Шостаковский. М., 2000. С. 3.

²³ Там же. С. 15, 16.

²⁴ Там же. С. 15.

лежала заключению в *концентрационные лагеря*. И все они должны были “под конвоем работать”. Итак, речь шла о концентрационных лагерях как *известных всем участникам совещания*.

Между тем уже 8 августа 1918 г. (за месяц до объявления “красного террора”) Троцкий отдал “распоряжение создать в Муроме и Арзамасе два лагеря для “двуличных агитаторов, контрреволюционных офицеров, саботажников, паразитов, спекулянтов, которые должны быть интернированы до окончания гражданской войны”²⁵. Таким образом, точкой отсчета создания концентрационных лагерей следует считать 1918 г.

Отдельные исследователи рассматривают концентрационные лагеря только как лагеря принудительных работ, тем более что постановление ВЦИК от 15 апреля 1919 г. так и называется: “О лагерях принудительных работ”. На наш взгляд, с подобной точкой зрения нельзя согласиться. Постановление ВЦИК конкретно ведет речь “о лагерях принудительных работ”, т.е. это были специализированные, *трудовые* лагеря. Концентрационные же лагеря создавались для иных целей. Содержавшиеся в них люди редко выводились на работы, но чаще — расстреливались. А потому нельзя сравнивать концентрационные лагеря и лагеря принудительных работ, хотя на определенном этапе и произошло их слияние.

Что касается лагерей принудительных работ, то более правильно точкой их отсчета считать 24 января 1918 г. В этот день НКЮ издал постановление “О тюремных рабочих командах”. Таким образом, датой зарождения лагерей принудительных работ надо считать 24 января 1918 г. — дату издания Постановления.

Современные исследователи истории УИС не дают объяснения сущности концентрационных лагерей²⁶. Создание концлагерей позволяло решать несколько задач. Прежде всего собрать и изолировать за пределами населенного пункта всех потенциальных и реальных противников, с тем чтобы значительную часть их ликвидировать без соблюдения каких-либо судебных процедур. “Первая задача лагеря.., — пишут французские исследователи, — устранить.., изгнать *за пределы*, удалить, изъять из общества любого человека, который считается подозрительным в политическом, расовом и социальном отношении — или объективно представляет опасность”²⁷.

Вот почему Ленин требует “провести беспощадный массовый террор против кулаков, попов и бе-

логвардейцев”; “сомнительных запереть в концентрационный лагерь вне города”²⁸, вне населенного пункта. Вот почему 21 мая 1919 г. Ленин поставил задачу Зиновьеву: “Совершенно благонадежных отправляйте на Дон, неблагонадежных — в концентрационные лагеря...”²⁹. Основное предназначение лагерей — сбор и удержание на охраняемой территории (концентрация) людей, не совершивших преступлений против советской власти, для их последующего использования в решении иных задач: расстрела, привлечения к труду, использования для последующего обмена и др. Созданию концентрационных лагерей способствовало введение института заложников. В заложники включали (в зависимости от территориальных возможностей): представителей бывшей государственной и функциональной элиты, функциональных слоев населения (сенаторы, министры, генералы); политических активистов (кадетов, меньшевиков, эсеров); купцов, офицеров; жен и иных членов семей офицеров и восставших крестьян и др. Нередко группы заложников формировались по списку, по результатам регистрации офицеров и др.

Чаще всего заложники, содержащиеся в концлагерях, расстреливались. Так, в октябре 1918 г. в Пятигорском концлагере были собраны 160 человек — представителей бывшей государственной и функциональной элиты Российской империи: сенаторы, министры, генералы, полковники. После антисоветского выступления большевистского главкома Сорокина они были практически полностью расстреляны, хотя не имели никакого отношения ни к Сорокину, ни к перевороту. Особо следует подчеркнуть, что объектами заложничества становились представители не только “буржуазных слоев общества”, но и “трудовых классов”, рабочие и крестьяне³⁰.

Лица, содержащиеся в концлагерях, могли использоваться для обмена на других людей во “вражьем стане”. Так, 3 июня 1919 г. В.И. Ленин послал записку И.В. Сталину об отношении к группе иностранцев, где посоветовал направить

²⁸ Ленин В.И. Полн. собр. соч. Т. 50. С. 143, 144.

²⁹ См.: В.И. Ленин. Неизвестные документы (1891–1922 гг.) / Сост. Ю.Н. Амианов и др. С. 289.

³⁰ Нередко большевики, забирая людей в заложники на определенных условиях, заведомо выдвигали невыполнимые требования. Это давало возможность затем ликвидировать заложников на “законных основаниях”. Так, зимой 1921–1922 гг. в северных уездах Таврии и Екатеринославщины «красные проводили политику “разоружения деревни”». На села налагалась разнарядка на определенное количество стрелкового оружия, которое селяне должны были сдать. В качестве “гарантов” из жителей села набирались заложники. Но, как правило, разнарядка на оружие превосходила возможности села по сдаче оружия. И тогда заложников расстреливали “на законных основаниях” (см.: Мельгунов С.П. Указ. соч. С. 70).

²⁵ См.: Котек Ж., Ригуло П. Указ. соч. С. 25, 26.

²⁶ См.: ГУЛАГ (Главное управление лагерей). 1917–1960 / Сост. А.И. Кокурин и Н.В. Петров; науч. ред. В.Н. Шостаковский. С. 2–13.

²⁷ См.: Котек Ж., Ригуло П. Указ. соч. С. 9.

их в концлагерь с тем, чтобы в последующем обменивать на нужных людей. “Насчет иностранцев советую не спешить высылкой. Не лучше ли в концлагерь, чтобы потом обменивать”³¹. На местах группы заложников нередко формировались именно для обмена с враждебной стороной. Так, в декабре 1918 г. командующий русскими силами в Прикаспийском крае Л.Ф. Бичерахов арестовал группу красноармейцев, которым грозил расстрел. Большевики в Моздоке “арестовали поголовно всю буржуазию как заложников” и направили к Бичерахову “посла с грамотой, в которой сказано, что за каждого расстрелянного красноармейца будет уничтожено 10 буржуев”³².

Пожалуй, одна из особенностей концлагерей – упрощенные условия их создания. Для открытия концлагеря не надо было выносить постановление правительства, решать вопросы финансирования, кадрового обеспечения. Решения принимались на уровне центральных органов исполнительной власти либо на уровне региона без согласования с центром³³.

Вот почему решение о создании концентрационных лагерей могли принимать различные субъекты советского государства³⁴. Другая и, пожалуй, основная особенность в создании концлагерей заключалась в том, что для направления людей в концентрационные лагеря не требовалось решения судебных органов. Учреждения уголовно-исполнительной системы создаются для отбывания наказания лицами по приговорам судов. Вынесение судебного приговора как основания для изоляции индивида в местах лишения свободы – процесс длительный. Расследование – доказательство вины – суд – приговор даже в условиях Гражданской войны занимают много времени.

Решения же об изоляции граждан в концентрационные лагеря принимались в административном порядке. Закон практически не ограничивал перечня субъектов, имевших право изоляции людей в концлагерь. Главное – чтобы они были должностными лицами каких-либо органов со-

ветской власти. “Главное отличие лагеря от тюрьмы следует искать в сфере юстиции, – пишут французские исследователи. – По общему правилу в тюрьму заключают тех лиц, которые были признаны виновными по ходу нормальной судебной процедуры. Это – уголовное заключение. В лагерь отправляют тех, кто не был осужден. Это – административное наказание”³⁵.

По сути, концентрационные лагеря – это дополнительная система подавления потенциальных противников режима. Она создана для того, чтобы устранить из общества людей, формально не совершивших преступления и не виновных перед законом. “В силу невозможности признать их официально виновными наряду с неистовым желанием обезвредить... для них создаются крепости на краю света или подземелья, куда нет доступа ни законам, ни другим человеческим существам”³⁶. Как пишут современные исследователи, «заключение в лагерь не требовало практически никакой судебной процедуры, так как являлось лишь “административной” мерой в отношении “сомнительных”»³⁷. Концентрационные лагеря выполняли еще одну роль, которая обычно не отмечается в исследованиях. Они объективно способствовали распространению страха и ужаса среди широких слоев населения. Концентрационные лагеря практически не выполняли функцию кары за совершенные преступления, но служили мощнейшим инструментом запугивания и уничтожения населения. Те, кто “не попал в концлагерь”, но имел основания для этого, начинали вести себя по-иному. Они даже потенциально уходили от возможности оппозиции. Значительными слоями общества овладевал страх за себя и своих близких; страх потерять свободу и сделаться жертвой государственного беззакония. Общество превращалось в хорошо управляемую в интересах власти безвольную массу. Таким образом, концентрационные и трудовые лагеря, зародившиеся в России после октября 1917 г., стали совершенно новой формой государственного насилия над широкими слоями населения.

³¹ Ленин В.И. Полн. собр. соч. Т. 50. С. 335.

³² Красный террор на Юге России / Сост., предисл. и комм. С.В. Волкова. С. 91.

³³ См.: ГУЛАГ (Главное управление лагерей). 1917–1960 / Сост. А.И. Кокурин и Н.В. Петров; науч. ред. В.Н. Шостаковский. С. 15.

³⁴ Например, после захвата большевиками Крыма с инициативой создания концентрационных лагерей в ноябре 1920 г. выступили командиры войсковых частей: 51-й пехотной дивизии и автоотряда 1-й Конной армии. С такой же инициативой выступил и Севастопольский революционный комитет. Так, С.А. Крылов, председатель Севастопольского ревкома, в книге “Красный Севастополь” отмечает, что одной из первоочередных мер советской власти в Севастополе было создание концентрационного лагеря (см.: Островская И.В. Указ. соч. С. 47; Крылов С. Красный Севастополь. Севастополь, 1921).

³⁵ Котек Ж., Ригуло П. Указ. соч. С. 10.

³⁶ Там же. С. 10, 11.

³⁷ В Крыму после ухода Белой армии организаторами заполнения концлагерей бывшими военнослужащими Белой армии выступили: Крымревком, издавший приказы № 4 от 17 ноября 1920 г. и № 167 от 25 декабря 1920 г. о регистрации бывших военнослужащих; начальники гарнизона и Севгвоенкомата, издавшие соответствующие постановления. Одновременно вопросы наполнения концлагерей людьми определяли: ударная группа особого отдела Южного фронта; особые отделы 46-й дивизии, Черназморей и Реввоен трибунал Черназморей (см.: Островская И.В. Указ. соч. С. 46; Ревкомы Крыма. Сб. документов и материалов / Отв. ред. Л.Д. Солодовник. Симферополь, 1968. С. 23).